

Bayerische Klima-Allianz

Gemeinsame Erklärung
der Bayerischen Staatsregierung und
des Bayerische Energieagenturen e.V.
für eine Zusammenarbeit zum Schutz des Klimas

vom 19. Juni 2017



Bayerische Staatsregierung



Bayerische Klima-Allianz

Der Schutz des Klimas ist eine zentrale Aufgabe des 21. Jahrhunderts, die nur gesamtgesellschaftlich zu meistern ist. Die Bayerische Staatsregierung, Bayerns Wirtschaft und Wissenschaft, Umwelt-, Jugend- und Kommunalverbände, aber auch alle Bürgerinnen und Bürger sind jeweils in ihrem Wirkungsbereich gefordert. Die gesellschaftlichen Akteure zu vernetzen, sich gegenseitig bei Maßnahmen zum nachhaltigen Klimaschutz und zur Anpassung an den Klimawandel zu unterstützen, Wissen zu vermitteln und zum Handeln zu motivieren, sind die wesentlichen Anliegen der Bayerischen Klima-Allianz.

Der Bayerische Energieagenturen e.V.

Die zehn kommunal getragenen Energieagenturen in Bayern haben im Juli 2015 den Landesverein „Bayerische Energieagenturen e.V.“ mit Sitz in München gegründet. Für den Landesverein stellt die Zusammenarbeit mit den Kommunalen Spitzenverbänden und mit den Ministerien der Bayerischen Staatsregierung einen Schwerpunkt dar. Die Kernaufgabe der Bayerischen Energieagenturen liegt darin, Vertreter der Politik und Wirtschaft sowie die Privathaushalte auf dem Weg in eine umwelt- und klimafreundliche Gesellschaft organisatorisch und fachlich zu begleiten. Flächendeckend in Bayern arbeitet der Landesverein täglich mit seinen über 70 Fachkräften im Bereich Energie und Klimaschutz an der Umsetzung von Maßnahmen innerhalb der Energiewende und zum Umwelt- und Klimaschutz.

Aufgabenbereiche

Der Bayerische Energieagenturen e.V. und seine Mitglieder bieten Unterstützungsleistungen in den Bereichen

- BERATUNG,
- PROJEKTARBEIT,
- INFORMATIONVERMITTLUNG und
- BEWUSSTSEINSBILDUNG an.

Die unabhängigen und objektiven Aktivitäten der Energieagenturen beziehen sich auf die Zielgruppen Kommunen, Unternehmen, Bürgerinnen und Bürger sowie auf zivilgesellschaftliche Organisationen.

Aktivitäten und Unterstützungsleistungen

Beispielsweise werden aktuell folgende Maßnahmen und Aktivitäten umgesetzt:

- Erstellung und Umsetzungsbegleitung von kommunalen Energie- und Klimaschutzkonzepten (Integrierte Klimaschutzkonzepte, Energienutzungspläne)
- Einführung von Klimaschutzmanagementsystemen (z.B. European Energy Award [eea], Energie- und Klimaschutzmanagementsystem [EKM] der dena und weitere)
- Kommunales Energiemanagement zur Optimierung des Energieverbrauchs kommunaler Liegenschaften
- Mitwirkung bzw. Durchführung von Projekten der Bayerischen Staatsregierung – z.B. „Energiecoaching für Gemeinden“, Energieeffizienzpakt, 10 000 Häuser-Programm
- Flächendeckendes Beratungsangebot für Unternehmen, Kommunen und Bürger
- Mitgestaltung und Teilnahme an Veranstaltungsreihen (LfU, kommunale Spitzenverbände, Kommunen etc.)
- Mitwirkung im Energiedialog Bayern der Bayerischen Staatsregierung
- Netzwerkberater und -träger für Energie- und Klimaschutz-Netzwerke
- Durchführen von ca. 100 Veranstaltungen jährlich für Bürgerinnen und Bürger in Bayern zum Thema Energiewende und Klimaschutz
- Durchführen von Informationsveranstaltungen in Schulen und Einrichtungen der Erwachsenenbildung

Ziele im Rahmen der Bayerischen Klima-Allianz

- Mit dem Beitritt zur Bayerischen Klima-Allianz bekennen sich der Bayerische Energieagenturen e.V. und seine Mitglieder zu den Zielen eines nachhaltigen Umwelt- und Klimaschutzes. Diese Zielsetzung ist Maßstab für alle Aktivitäten und Projekte des Landesvereins.
- Ein konkretes Umsetzungsziel verbindet der Landesverein in der Offensive für eine Einführung von Managementsystemen für die kommunale Energie- und Klimaschutzpolitik. Bis 2020 sollen circa fünfzig zusätzliche Kommunen an ein zertifiziertes Managementsystem herangeführt werden. Im Vordergrund stehen dabei kommunale Qualitätsmanagementtools, insbesondere
 - „European Energy Award (eea)“ oder
 - „Energie- und Klimaschutzmanagement (EKM) der dena“.Den Kommunen werden dazu zertifizierte Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Bayerischen Energie- und Klimaschutzagenturen vermittelt.
- Die Mitglieder des Bayerische Energieagenturen e.V. sind aktive Partner der „Bayerischen Klimawoche“ und werden in diesem Zusammenhang Aktionen in den bayerischen Bezirken durchführen. Darüber hinaus wird jährlich eine zentrale Veranstaltung im Zuge der Bayerischen Klimawoche an jeweils wechselnden Orten durchgeführt.
- Der Bayerische Energieagenturen e.V. bietet eine intensive Zusammenarbeit mit den Mitgliedern und dem Netzwerk der Bayerischen Klima-Allianz in Form von Beratungen, Vorträgen oder Mitwirkung an Veranstaltungen an.
- Der Bayerische Energieagenturen e.V. bekennt sich zur „Charta der Bayerischen Klima-Allianz“ und verpflichtet sich, dieser in offensiver und engagierter Weise zum Erfolg zu verhelfen.
- Der Bayerische Energieagenturen e.V. bietet die Durchführung von kostenlosen Vorträgen bei Versammlungen der kommunalen Spitzenverbände auf Landes- und Kreisebene an.

-
- Bis zum Jahr 2021 werden insgesamt ca. 130 Kommunen akquiriert und zur Einführung und Umsetzung von kommunalen Energiemanagementsystemen (z.B. Energie-Monitoring in kommunalen Liegenschaften, Unterstützung von Kindergärten und Grundschulen bei der Erstellung und Umsetzung eines Maßnahmenplans zur Energieeinsparung) durch die Energie- und Klimaschutzagenturen begleitet.
 - Die zentralen Angebote der Bayerischen Staatsregierung im Bereich Energie – der Energie-Atlas Bayern – sowie Publikationen zu Energiethemen (www.energieatlas.bayern.de/service/publikationen.html) werden intensiv beworben: Mit der Meldung von Praxisbeispielen sowie von Energieaktivitäten in den Kommunen und durch Verlinkung wird der Energie-Atlas Bayern aktiv unterstützt.
 - Einführung einer „Energie-Hotline“ für Bürgermeisterinnen/Bürgermeister und Landrätinnen/Landräte als Service der Bayerischen Energieagenturen in Kooperation mit der Bayerischen Klima-Allianz. Die Hotline steht einmal monatlich über eine feste Telefonnummer den kommunalen Vertreterinnen/Vertretern für Fragen zu Energie und Klimaschutz zur Verfügung.
 - Der Bayerische Energieagenturen e.V. berichtet einmal jährlich über die erfolgten Aktivitäten und über Projektvorschläge an Kommunen und Partner der Bayerischen Klima-Allianz in anonymer Form.

München, am 19. Juni 2017

Für den Bayerische Energieagenturen e.V.

Ludwig Friedl

Vorsitzender

Für die Bayerische Staatsregierung

Horst Seehofer

Bayerischer Ministerpräsident

Ulrike Scharf

Bayerische Staatsministerin für
Umwelt und Verbraucherschutz

Ilse Aigner

Bayerische Staatsministerin für
Wirtschaft und Medien, Energie und Technologie

Helmut Brunner

Bayerischer Staatsminister für
Ernährung, Landwirtschaft und Forsten

Joachim Herrmann

Bayerischer Staatsminister des
Innern, für Bau und Verkehr